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分享的我30多年来成长过程中的感悟。我

非常期待，期待10年、20年、30年后的你

们，来讲述属于你们的精彩故事。你们

的故事不一定开篇就是精彩的，甚至故事

的主体都与世俗所定义的“成功”不尽相

同。但是在那些故事里，你们健康快乐，

积极上进，富有创新的活力，你们为祖国

和社会作出贡献，你们比现在能够想象到

的样子还要出色。到那时，我们都将以你

们为荣，为你们喝彩！

坚持，只为年轻时遵从本心的选择

○武  一（1993 级材料）

武一，1993年9月到1998年7月，清

华大学材料系本科；1998年9月到2003年

7月，清华大学生物系博士；2003年8月

到2015年7月，兰州大学生命科学学院教

授；2015年8月至今，西安交通大学基础

医学院教授。长期从事典型急性期蛋白的

发生、功能及诊疗应用研究；曾获国家自

然科学奖二等奖（3/5）、贝时璋青年生

物物理学家奖、国家自然科学基金优秀青

年基金等。

本文是武一校友在清华大学2017年研

究生毕业典礼暨学位授予仪式上的发言。

非常荣幸有机会回到母校，和同学们

一起分享这个重要时刻！首先，请允许我

对圆满完成学业、即将踏上新的征程的学

弟、学妹们表达最热烈的祝贺和最衷心的

祝福！

回想14年前的2003年，当自己终于拿

到博士学位时，心中除了喜悦、激动，

更多的还有一丝迷惘：2003年生物系的博

士毕业生只有5人，工作倒并不难找；但

五年直博生涯就要到达终点的时刻，自己

突然很犹豫：是继续做科研，在自己感兴

趣的领域坚持做下去？还是转行写程序，

到“村”（中关村）里倒腾计算机？甚至

去挂职做行政会更适合？当了21年的好学

生，在真正即将要离开单纯的校园时，生

活的压力、家庭的责任、事业的方向成为

你不得不一一面对和必须排序的选择。

我问自己：你喜欢科研吗？你的能力

够吗？这个纠结直到某天博士论文写到脑

仁疼的时候，终于得到了解脱——在重新

梳理和审视自己多年来的科研数据，在看

起来互不相关的现象中抓住一线新的提

示和假设时，我确认：是的，科研是我

的真爱，我喜欢那种从蛛丝马迹中抽丝

剥茧寻求真相的感觉。14年后的今天，

依然如此。

在毕业典礼现场接受邱勇校长赠送的纪念

奖牌
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既然确定要走科研路，那么先出国做

几年博士后再择业，大概是当时比较标准

的职业规划路径。因此，海投套磁邮件，

参加夜间电话面试，按水木攻略采购赴美

所需的袜子、眼镜、高压锅压力阀等各种

零碎，也都按部就班地走了一遍。我也曾

给国内科研机构投了简历，但对缺少历

练也没有海外经历的新科博士来说，很

难期望一个有足够自主权和发挥空间的

岗位。

就在此时兰州大学提出可以支持我建

立一个实验室、独立开展研究工作，年少

轻狂、一心想自立门户的自己实在是难以

抗拒，几乎没有怎么犹豫就接受了。能获

得这样的机会，一方面源于已经毕业的学

长们的杰出贡献而给予我们的信用福利；

另一方面，则是历史原因造成了西部人才

流失，使得新人得以有更大的发挥空间。

今天，在一带一路国家战略之下，西部作

为陆上丝绸之路的起点和枢纽，要成为文

明和科技辐射的核心，对人才的渴求更强

烈，机遇更多，舞台也更大。在向着星辰

大海的征途中，将个人奋斗融入祖国的需

求、顺势向前，会获得更广阔的舞台和更

坚定的信念依托。也许这就是为何《出彩

中国人》中老学长们一曲《我爱你中国》

如此动人心魄。

当得知我要去兰州工作时，身为家里

的独子，父母旁敲侧击地说“宁向东一

里，不向西一步”，但当时年轻气盛的自

己根本听不进这些，认为只要有经费，而

且自己说了算，一切都不是问题。

然而，真正来到了兰大之后，才发现

离开了科研资源集中的发达地区，缺少上

下游支撑，遇到技术问题没法再像在清华

一样串个门就能找到答案；乏测试手段时

也很难像以前一样到隔壁蹭个设备就能

解决。那时候还没有微信，如果想要和小

同行们深入讨论还得出远门······这些现实

困难对科研选题、实现路径等都会有直接

影响。不过既然研究是真爱，又一心想着

自己说了算，也只能硬着头皮坚持下去：

支撑不够，难以开展高竞争性的研究，咱

就热中选冷，找长期争议无定论的方向；

手段有限，难以进行多维刻画，咱就因陋

就简，力求从思路和设计上加以弥补。比

如：我博士期间曾跟着师兄做的一个小课

题是通过电镜观察一种急性期蛋白的形

貌，这种蛋白在炎症时血浆浓度有成千倍

升高，但它究竟是导致疾病的原因还是疾

病发生后的结果长期未能解决。虽然这个

问题具有重要的临床意义，需要通过基础

研究获得思路，但曾经的激烈争议导致一

些研究者不太愿意积极投入，从而允许我

们的研究团队相对从容地去探究和解决。

于是我们从简化体系中的活性调节机制入

手提出假设，逐步阐明这个蛋白在炎症中

的确切作用模式，进而发展其作为临床标

靶和诊疗标识的潜在应用策略，又转回头

以这个蛋白为实例希望回答一些表达调

节、折叠途径中更基本的问题。

武一校友
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从最开始的见招拆招，到现在的乐在

其中。所关心的虽然是不太起眼的问题，

但十几年持续研究的积累和深入，逐渐也

成为了一个小小方向的先行者，隐约看到

了从基础研究到实际应用的可能，得到了

前辈和同仁的初步认可，获得了贝时璋青

年生物物理学家奖、国家自然科学基金优

秀青年基金等的支持。

多年来，在研究方向的选择上，最大

的感触就是离开资源集中的中心城市后，

非常有必要根据实际条件做出必要调整，

尤其要将自己的优势与本地的特点和需求

紧密结合，善加利用，不但可凭借资源独

有而获得竞争优势来弥补支撑条件相对薄

弱的缺陷，而且随着工作的不断深入，还

能独树一帜，开辟新的领域。人类知识已

经积累到如此的广度和深度，专业门类如

此浩繁，成为一个狭窄领域的专家也需要

长期的钻研；即便所选择的方向不够热门

和炫目，只要有定力坚持，心无旁骛、精

益求精之下，亦可成为行业领军。更何况

科技突破并不总是来自最热门的方向。在

国家从追赶到引领的转变中，需要的是多

数行业的全面超越，需要的是从业者普遍

具备的创新性思维和创造性工作模式。这

个全面超越的时代有底气也有愿望为我们

的选择提供空间，为每个人的坚守提供支

撑。而我们的坚守也注定会成为建成创新

型国家伟大进程的一部分！

回顾14年的职业生涯，我有两个遗

憾。一个是没有能将自己的研究很好地与

西部特色相结合，主要原因大概就是未能

主动地寻求切入点和合作机会，这一点足

为各位所戒！另一个就是在从学生到教师

的身份切换中，没能很好地体悟角色的变

化：努力工作的要求也许没错，但也得理

解诉求的多元化。一路行来，虽有遗憾，

但并不后悔。人生有限，或许并不允许太

多次的选择和试错。年轻时，遵从本心，

选择能激发自己热情的行业和岗位；一旦

选择，不轻言放弃。虽然难免会过高估计

自己、过低估计困难，但源于热爱的坚持

大概才是年轻人闯自己路的主要依靠。

同学们，选择需要坚持，也意味着放

弃。安家和立业谁先谁后？薪酬和理想孰

轻孰重？冷门和热门何去何从？缺少历练

的新人要选择更大的舞台，多半得放弃些

安逸和繁华。我的爱人从北医免试推研

到清华，和我同在一个实验室，同届博士

毕业。做学生时，帮怕见血的我做动物实

验；毕业时，包容我有点任性的选择，和

我一起去兰大工作；在生活上，她没有什

么要求，住着未经装修的婚房，工作后，

房屋改造、装修，设备和试剂采购都是她

一手操办；从两间空屋子到看起来还像回

事的实验室，从处理繁杂琐事到完成各种

实验，无法想象没有她的支持我是否还撑

得下来。幸福的家庭不仅仅是事业的后

盾，更是彼此扶持、共同面对的依靠。

同学们在年龄还轻、牵绊尚少时，要

以立业为先，把业务做好做强，才是立身

和安家之本，在面临选择和取舍时，这大

概是最重要的判断标准。暂时的生活不便

和薪酬高低，其实没有必要纠结——长远

来看，短期缺憾通常都会随着事业的发展

获得合理回报。幸福的生活永远不是物质

上的富足，而是实现一种精神上对梦想的

追求和坚持。

天行健，君子以自强不息；地势坤，

君子以厚德载物。衷心希望同学们秉承校

训精神，好好锻炼身体，兢兢业业工作，

成就一番事业，拥有美满家庭！


